

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De la Gaceta militar.

Insertamos la siguiente revista que nos ha sido remitida por nuestro corresponsal de Canarias.

A las nueve de la mañana del día 31 de julio próximo pasado fondeó en Santa Cruz de Tenerife la hermosa fragata de guerra española, vapor de hélice *Blanca*, con 37 cañones y fuerza de 360 caballos.

Este magoífico buque llevaba al Excmo. Sr. don Rafael de Echagüe, Capitan general de Puerto Rico, y á los pocos momentos de saberse en tierra esta noticia, y con motivo de hallarse en la ciudad de la Laguna el Excmo. Sr. Capitan general de esta provincia, pasó á bordo de dicha fragata el Excmo. Sr. Brigadier Gobernador D. Joaquin Ravenet, vestido de uniforme, y acompañado del primer Ayudante de plaza D. José Gueza, con objeto de visitar al arrojado General que inauguró la campaña de Africa.

La visita duró mas de una hora.

Entre dos y tres de la tarde bajó á tierra vestido de incógnito el espresado general: visitó el Casino y el castillo de San Cristóbal, á donde le acompañó el Brigadier Gobernador, y despues de haber recorrido lo principal de la poblacion se dirigió al embarcadero en union de dicho Excmo. señor, quien estuvo á su lado hasta que se despidió en la falúa.

En el muelle se habia reunido porcion de gente que deseaba, llena de entusiasmo, conocer á uno de los héroes que contribuyeron á humillar el orgullo marroquí.

Dicho vapor zarpó para su destino

en la madrugada del dia siguiente, despues de haberse provisto de noventa toneladas de carbon mineral, diez pipas de agua y variedad de víveres.

La circunstancia de no haber pernoctado en esta plaza el espresado General, frustró el pensamiento que habian concebido y los pasos dados por varios jóvenes para obsequiarle con una lucida serenata.

El día 4 á las nueve de su mañana atracó al muelle de este puerto un bote, y á las once llegó otro, pertenecientes á la fragata americana *Evidente*, de porte de 1,167 toneladas, que salió de Liverpool el 14 de julio último con cargamento de sal para Calcuta, y cuyo buque se fué á pique el día 28 del mismo mes, á las 240 millas del Noroeste de la Madera, con motivo de haber descubierto un agua que puso á la tripulacion en el caso de abandono.

Las dos pequeñas embarcaciones, cargadas con la tripulacion, agua, carne, galleta, equipaje é instrumentos náuticos, navegaban en convoy, bajo la direccion del piloto; pero á los dos dias el viento y la fuerza de mar que se dejaron sentir, los separó en medio del Océano por mas que hacian lo posible para mantenerse á cierta distancia hasta ver si calmaba el tiempo. Este arrecio el día 30, y arrastradas las navicillas por el temporal se perdieron ambas de vista sin poderse socorrer.

El primero de los botes era un lanchon, al mando del Capitan, que conducia catorce individuos, y el segundo un bote con el piloto y once tripulantes, el cual tuvo la desgracia de zozobrar ahogándose tres de los últimos.

Los ocho restantes tuvieron la suerte de ser socorridos al N. de la Madera por una fragata inglesa, cuando ya los infelices estaban estenuados por el hambre y la sed. Dicho buque los dejó en el bote cerca de este puerto el mismo dia 4, llegando al muelle dos horas despues que el lanchon.

A las seis de la tarde de dicho dia atracó al muelle de la ciudad de las Palmas de Gran Canaria un bote salvavidas de hierro, que conducia nueve hombres y un perro de Terranova.

Tambien estos hombres y el perro eran náufragos.

Un buque de vapor inglés acabado de construirse hacia su primer viaje á la India y sobre la altura de la Madera, segun se dice, empezó á hacer agua y hubo que abandonarlo. La tripulacion se componia de veintisiete hombres que se distribuyó en tres botes, tomando cada uno un rumbo distinto, y el que ha llegado á las Palmas, conducia al Capitan y al piloto, quienes á favor de la brújula, que pudieron embarcar, hicieron viaje á estas islas, trayendo convenientemente arreglados sus papeles.

De los botes restantes nada se sabe.

— Por órden del Excmo. Sr. Director general de Artilleria, que lo es tambien de la Escuela militar de tiro, acaban de tener lugar en el polígono de este establecimiento numerosas esperiencias en averiguacion de los efectos del fuego de fusil de infanteria de línea cargado con dos y tres proyectiles.

Cerca de 300 disparos se han hecho en estas pruebas, usando alternativamente el fusil liso modelo de 1854, el inglés liso trasformado en rayado y el rayado modelo de 1859.

Los resultados obtenidos con la última de las tres armas han sido tan sorprendentes, que, según tenemos entendido, los Jefes y Oficiales de la Escuela, bajo cuya inmediata dirección se han llevado á efecto las citadas experiencias, al estender su informe acerca de ellas se proponen recomendar el fuego del fusil rayado modelo de 1859, cargado con tres balas esféricas, como muy superior por su eficacia á cuantos ha empleado hasta el día la infantería, entre las distancias de 50 y 250 metros, contra las columnas de ataque.

—El Comercio de Alicante se expresa en los términos siguientes:

«Inútil sería ocupar hoy la atención de nuestros lectores con otra cosa que no fuese los preparativos de las esperadas fiestas reales. Esto absorbe la general atención, y nadie, así en la esfera pública y oficial como en los círculos de la vida privada, piensa en otra cosa que en aprestar sus galas y sus adornos.

Las reuniones se suceden, las discusiones se animan, los presupuestos y los cálculos se confeccionan y las obras continúan.

El día 4 á las doce debía reunirse en pleno la comisión de fiestas, y ya procuraremos tener al corriente al público de sus decisiones.

Por ahora bástele saber que se ha mandado construir una porción de estatuas, floreros, pedestales y jarrones para el decorado; que se ha invitado á algunos señores á que cedan sus entendidos jardineros para que se encarguen de la colocación y corte de las plantas, arcadas y flores, y que finalmente varios propietarios de esta capital, que esperan recibir algunos de los viajeros que acompañen á S. M., embellecen y reforman con lujo y elegancia el decorado de sus habitaciones.»

—De La Correspondencia:

El día 27 de agosto el termómetro centígrado, según observaciones telegráficas, marcaba en

Madrid, 21°, 0.

París, 16°, 1.

Bruselas, 14°, 8.

Viena, 16°, 3.

Turín, 20°, 0.

Lisboa, 20°, 0.

San Petersburgo, 8°, 0.

—El padre fray Gregorio, misionero de Africa, ha abierto en Tetuan

desde primeros de este mes una escuela de enseñanza primaria; cuenta con diez y ocho niños y tres niñas. El celo de este religioso es digno de todo elogio, y el señor gobernador militar trata de darle un local mas capaz que el que tiene en la actualidad para llevar á cabo el proyecto que tan oportunamente ha iniciado.

—El brigadier D. Manuel Mendoza y Mayor, de cuartel en Ibiza, ha obtenido licencia por un año para Francia, ó cualquier otro país extranjero que designe.

—Es verdaderamente prodigiosa la cantidad de agua que desemboca incessantemente en el mar. Háse calculado que salian cada minuto 80,000 piés cúbicos de agua del Támesis en Teddington. El Ganges, que recibe en su curso de 1,685 millas las ofrendas de 11 tributarios, de los que algunos son mas caudalosos que el Rhin y ninguno menos que el Támesis, lleva á la mar una cantidad de agua incalculable. El Nilo arroja en el mar una cantidad 250 veces mayor que el Támesis, y no obstante debe tenerse en cuenta que es un rio que no tiene tributarios. Cuando se remonta el curso del Nilo hasta 800 millas, se espera ver á este rio, é semejanza del Rhin, estrechar sus riberas hasta el punto de aparecer como un pequeño arroyo saliendo de una montaña; pero sucede lo contrario, pues se ensancha hasta el extremo de que, cual observa Canon Stanley, se presenta á la vista un rio majestuoso como un mar y tranquilo como un lago. La circunstancia notable de que la época de la crecida anual no varia hace siglos, debe corresponder con la época de las lluvias ó de la liquidación de las nieves de montañas no descubiertas todavía. Tendráse una idea de la enorme cantidad de agua que los rios llevan á la mar haciendo constar que el Ródano recoge el agua de 7,000 millas cuadradas de terreno; el Rhin, en una longitud de 600 millas, la de una superficie dos veces mayor; el Danubio la de una superficie de 55,000 millas cuadradas; el S. Lorenzo la de una estension de 300,000, y el Mississipi la de una superficie de 1.000,000 de millas cuadradas; este rio tiene 3,560 millas de longitud. Cálculanse en 1,800.000,000 toneladas de agua las que el mar Mediterráneo recibe diariamente de los rios y demás corrientes de agua.

—Segun aparece del informe presentado al corregidor y al ayuntamiento de Nueva-York, ha habido en esta ciudad en los seis meses transcurridos desde 1.º de diciembre al 31 de mayo, 239 incendios que han destruido propiedad por valor de pesos fuertes 1.546,211. El valor de lo asegurado ascendia á pesos fuertes 3.109,780, y las indemnizaciones pagadas por las compañías de seguro á pesos fuertes 1.150,932. El número de personas que perecieron víctimas de dichos incendios fué de 52; de ellas 26 murieron presas de las llamas, dentro de sus mismas habitaciones, y las 26 restantes, aunque pudieron salvarse de las llamas, sucumbieron despues á consecuencia de las quemaduras ó contusiones que recibieron. De los 239 incendios ocurridos en el período indicado, 172 fueron casuales y 67 se atribuyeron á incendiarios. Por este delito se han aprehendido 27 personas.

—En una carta de Londres, á propósito de los proyectos de las tropas anglo-francesas en China, se dice que los aliados se proponen desembarcar un cuerpo de tropas, tomar por retaguardia los temibles fuertes de Takú, hacerlos saltar con los de Tientsin, destruir el ejército de Sango Kolin-sin, y apoderarse de Pekio. Por lo demás, los rebeldes hacian tales progresos, que Soochow, el París de la China, de donde vienen á Europa los prodigios de la industria que tanto admiramos en sederia y porcelana, y la provincia de Kian-ku, mayor en superficie que la Francia, y 37 millones de habitantes han sido perdidos completamente para el Imperio.

—Segun refiere el corresponsal en París del *Diario de Barcelona*, parece que el joven conde de Chartres, nieto de Luis Felipe, que servia en el ejército piomontés, va á tener ingreso en las filas del español.

—El 14 de julio fondeó en Singapore la fragata de vapor la *Emperatriz Eugenia* que se dirige á China. Esta fragata se ha puesto á disposición del vice-almirante Charnex, comandante de las fuerzas navales francesas de China y debe llevar el pabellon de este jefe.

—La escuadra de que puede disponer en la actualidad Garibaldi se compone de doce buques capaces de llevar respectivamente de 200 á 1800

hombres, y en junto 10,400. Se esperaba otros dos buques de Inglaterra. Además tenía una flotilla de 300 barcos, 25 de los cuales estaban armados con un cañón, y los arsenales provistos de armas y municiones en abundancia.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

De el Isleño:

S. M. la Reina, impulsada por el laudable deseo de dar una notoria prueba de aprecio á los habitantes de nuestras Antillas que mas se distinguieron con sus crecidos y espontáneos donativos durante nuestra gloriosa campaña en Africa, se ha dignado conceder algunos títulos de nobleza en recompensa y premio de su abnegación, desinterés y patriotismo. Cuatro han sido los agraciados en la villa de Ponce (Puerto-Rico) figurando entre ellos con el título de caballero de la orden de Carlos III, nuestro compatriota el muy simpático y respetable D. José Algmar y Burgos vecindado hace muchos años en aquella población y en la actualidad residente en esta capital.

Sentimos un particular placer en dar á nuestros lectores tan lisonjera noticia, pues ninguno que lleve con orgullo el nombre de mallorquin dejará de congratularse sabiendo ha merecido una elevada distincion de nuestra soberana uno de nuestros hermanos, hombre de hidalgos y nobles sentimientos, que aun viviendo en apartadas regiones guarda puro en su corazon un profundo amor para su patria haciéndose acreedor á la gratitud y estimacion de todos sus conciudadanos.

De el Correo de Mallorca:

De una carta que ha escrito á su familia el Sr. Miró, individuo de la comision encargada de recibir el primer plazo de la indemnizacion marroquí, copiamos los siguientes curiosos párrafos.

«El 17 á las seis de la tarde salí de Tánger en el vapor de guerra Vasco Nuñez de Balboa, encargado de conducir y entregar al Tesoro treinta y dos millones que es la segunda remesa que se ha hecho a Madrid de la indemnización de guerra.

«A Dios gracias ya estoy libre de esta responsabilidad, pues entregué los 208 cajones que constituían la remesa, y quedaron depositados en las cuevas del Tesoro; esta mañana se ha abierto, contado y pesado un cajon de cada especie, y se ha dado el dinero por entregado definitivamente.

«He traído setenta y cinco mil onzas de oro españolas muy buenas y muy escogidas, sobre medio millon en moneda de oro francesa é inglesa, un millon y pico en pesetas columnarias, poco mas de un millon en pesetas de á cuatro reales, de cara; un millon y ochenta mil reales en duros columnarios de Carlos III y IV y Fernando VII, y siete millones en mone-

da de plata marroquí. La primera remesa que se hizo ascendia á cerca de 24 millones en 384 cajas de buenos napoleones.

«Pasado mañana vuelvo á salir para Gibraltar, en donde me aguardan algunos millones mas, y lo bueno es que el 1.º de Setiembre empieza á vencer el segundo plazo, de modo que si me haceo continuar con esta comision sabe Dios el término que tendrá y las ciudades morunas que tendré que recorrer.»

De el Mallorquin:

— Ya que tenemos que lamentar la pérdida de la draga que habia sido destinada á la limpia de nuestro puerto, en el momento mismo en que iban á eumplirse los deseos vehementes de obtener tan importante mejora, sirvanos de consuelo los párrafos que sobre el particular el Exmo. Sr. Ministro de Fomento escribe desde San Ildefonso á nuestro celoso diputado D. José Villalonga y Aguirre, que de tal modo se ha desvelado en un asunto de tanto interés para la provincia. Dicen así los citados párrafos:

«El siniestro ocurrido retrasará indispensablemente el trabajo de limpia de ese puerto, pero los paisanos de Vd. no pueden dudar de la veracidad con que les trasmitió las seguridades que yo le habia dado, de que la draga estaba concluida y se traería inmediatamente con el destino que Vd. deseaba. Forzoso es ahora esperar que se construya otra, y escuso decir á V. que he dado ya órdenes, y seguiré procurando evitar todas las dilaciones hasta donde sea posible.»

No podemos ménos de quedar agradecidos á la noble conducta del Sr. Ministro, y al celo de nuestro diputado, y rogamos á este siga gestionando como ha hecho hasta ahora con tanto desinterés y buena voluntad en todo lo que es de conveniencia para la isla, seguro de que en este camino encontrará el agradecimiento y las simpatias de todos sus conciudadanos.

— En el tribunal que debe de entender en la censura para la adjudicacion del premio al monumento arquitectónico á fin de perpetuar la llegada de SS. MM. á estas islas, parece dejan de asistir vocales de la Academia de Bellas Artes, cuyas relaciones de amistad con alguno de los que han tomado parte en el certámen podría afectar su imparcialidad.

Esto honra sumamente la independencia de carácter de quienes así obran, y creemos será imitado este noble ejemplo por todos aquellos que aunque no fuesen autores de algunos de los proyectos presentados; (pues abrigamos la conviccion de que ningun artista querrá juzgar sus propias obras) pueden con todo tener simpatias de parentesco ú otras que les hagan torcer el recto camino de la justicia.

— ¡Hasta con los gatos se hace negocio! El otro dia se acercó á esta redaccion un hombre que por sus trazas parecia un amolador, para manifestarnos que tenia de estos cuadrúpedos para vender.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAHON.

A medida que se va aproximando el deseado dia, mas y mas nos complace contemplar el anhelo con que Mahon procura obsequiar á SS. MM. y Real familia. En el vecindario se nota una grande animacion, y nos será en extremo satisfactorio el describir uno por uno los variados adornos con que ya empiezan á engalanarse algunas calles, y referir las demostraciones de la sincera y leal voluntad que á todos anima.

Mahon espera á su adorada Reina. ¿Puede haber para él mas fausto dia?

Se nos ha comunicado para su insercion el siguiente aviso.

REGATA.

La semana próxima, habrá una regata á la vela para botes de pescador y de alquiler, en la que se adjudicarán dos premios de 45 y 5 duros, dados por el señor Cónsul Inglés.

Los dueños de estos, que deseen competir, dejarán sus nombres y los números de sus botes en casa de D. José Foncuberta, Villa-Cárlos; quien les enterará de las condiciones de la regata.

El dia y hora señalada para efectuarla se avisará á los competidores con un dia de anticipacion.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santos Valeriano, Leoncio, Serapion y Selesio añadieron nuevo lustre al catálogo de los mártires, de los primeros siglos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

En la ermita de Gracia á las 5 y ½ de la tarde habrá sermon de dicha Señora, predicará D. Juan Orfía custos del Cármen, y despues seguirá el devoto y solemne octavario.

Santo de mañana.

San Amado abad, San Felipe y compañeros mártires, San Maurillo obispo de Augers.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 38 m. y se pone á las 6 y 14 m.

La luna sale á las 2 y 2 m. de la M. y se pone á las 4 y 29 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 11 de Setiembre de 1860.

Servicio para el 12.

Gefe de dia: D. Juan Espinosa y Claveria, teniente coronel graduado 2.º comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entradas.

De Matanzas en 39 dias fragata esp.

Amalia, de 219 t., cap. D. Pedro Lafuente. con 45 trip., 2 pas. y azúcar para Barcelona. — En cuarentena.

AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia y Partido de Menorca.

Debiendo ausentarse de esta Isla en uso de Real licencia el ayndante de esta comandancia de Marina, teniente de navio graduado D. Juan Victory, queda nombrado D. Antonio Carreras y Neto para actuar como tal ayudante de Marina en este puerto.

Lo que se hace notorio para conocimiento del público á los fines correspondientes. — Mahon 9 de setiembre de 1860. — El comandante de Marina. — Francisco Merry.

D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia de este partido.

HAGO SABER: que no habiendo tenido efecto en su dia el remate de la casa de la calle del Castillo de esta ciudad número once perteneciente á la herencia de D. Jaime Meliá, ha sido retrasada en cuarenta mil reales, habiendose señalado de nuevo para el remate el veinte y ocho del actual á las once de la mañana en la audiencia de este Juzgado, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público Jaime Anglada; pues así lo llevo mandado en el espediente de su referencia. Dado en Mahon á siete de Setiembre de mil ochocientos sesenta. — Ignacio Cortils Vidal. — Por su mandado. — Juan Pons, Esn.

Don Pablo de Capdevila y Vilaró, Comisario de guerra de esta Plaza.

HAGO SABER: Que debiendo procederse á contratar el suministro de carne para los enfermos de este Hospital militar á contar desde 1.º de Octubre próximo hasta fin de Setiembre del año venidero, se convoca á una pública licitacion que tendrá lugar el dia 28 del actual á las doce de la mañana en mi despacho sito en la calle de S. Fernando n.º 6, donde estará de manifesto el pliego de condiciones y modelo de proposicion. Mahon 8 de Setiembre de 1860. — Pablo de Capdevila y Vilaró.

El Comisario de guerra Inspector del repuesto de víveres de la fortaleza de Isabel II.

HACE SABER: que no habiendo producido resultado la subasta anunciada para la venta de 1600 arrobas de arroz procedentes de las existencias de dicho repuesto, se convoca una segunda licitacion de 800 arrobas del mismo articulo que tendrá lugar el dia 22 del corriente á las doce de su mañana, al tenor del pliego de condiciones formado al efecto, y que se halla de manifesto en la Comisaria de guerra de esta plaza sita en la calle de San Fernando n.º 6 para todas las personas que quieran interesarse en dicho servicio. — Mahon 9 de Setiembre de 1860. — Pablo de Capdevila y Vilaró.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

HOY se cierra el despacho de billetes para el Sorteo que se ha de celebrar el dia de mañana cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 22,000 billetes al precio de 320 rs., distribuyéndose 264,000 pesos en 852 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	60.000
1 de	20.000
1 de	10.000
1 de	6.000
2 de 3.000	6.000
2 de 2.000	4.000
42 de 1.000	42.000
43 de 500	21.500
43 de 400	10.000
51 de 200	10.200
663 de 100	66.300
852	264.000

Los Billetes están divididos en Octavos, que se espenden á 40 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 12 de Agosto 1860. — Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

SOLO POR 8 DIAS.

En la casa n.º 26 de la calle del Portal de Mar, (bajo del campanario) habrá un gran surtido de PERFUMERÍA y JABONERÍA de superior calidad á precio fijo.

Nota. Los prospectos que se reparten de los efectos que se despachan en la Plaza del Call n.º 83 en Barcelona, deben entenderse que en Mahon se hallarán en la espresada casa del Portal de Mar.

Jaime Oliver, fabricante de teji-

dos de Mallorca, tiene un surtido de ropas propias para pantalones y chaquetas de verano, y algunas piezas de cuadrillos para vestidos de mugeres lo cual se dará á un precio muy módico. Se venderá al pormenor y al pormayor, á fin de poder liquidar. Vive en la calle de S. Roque n.º 26, casa de Maria Rondant.

VELAS ESTEARICAS Y VASOS PARA ILUMINACION

con sus correspondientes mecheros. Se espenden á precios equitativos en la tienda de Orfila, calle del Araval n.º 127.

VELAS ESTEARICAS

de salon, de PRIMERA CALIDAD Se venden en la Confiteria de ANDREU, calle de S. Roque, n.º 27. Á 8 rs. vn. la libra.

Las señoras que quieran ropa para coser pueden pasar á la calle del Castillo n.º 24 donde se reparte.

En la plaza de la pescaderia n.º 13 hay para vender algunas prendas de ropa, como son vestidos hechos y tambien sin hacer.

En esta imprenta informarán quien tiene para alquilar una salita con ventana y alcoba, para dos personas, sita en la calle Nueva, solo para los dias que SS. MM. se hallen en esta ciudad.

Está para vender el horno n.º 102 de la calle del Castillo.

Para tratar del ajuste, acudan á su dueño que vive en la casa n.º 21 de la misma calle.

Para ALICANTE.

Saldrá á ultimos de este mes el bergantin goleta español Concha, cap. D. Juan Thomas. Admite cargo y pasajeros.

Lo despachan los Sres. Ládico hermanos.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.